



sedangkan Rotter (dalam Rempel dkk, 1985) menyebut kepercayaan sebagai harapan umum yang dipegang seseorang dimana perkataan, janji dan pernyataan pasangan akan dapat diandalkan.

Selanjutnya definisi kepercayaan menurut Ramadhini dan Hendriani (2015) adalah keyakinan dan kepedulian terhadap pasangan serta kekuatan sebuah hubungan. Keyakinan ini tidak hanya mencerminkan penilaian intelektual dari kemungkinan bahwa pasangan akan bertindak seperti yang diharapkan tetapi juga pengalaman emosional dan jaminan perilaku serta motif pasangan.

Dari beberapa uraian mengenai definisi kepercayaan di atas, dapat disimpulkan bahwa kepercayaan pada pasangan dalam hubungan dekat dapat diartikan sebagai perasaan saling percaya pada perkataan, janji, dan juga pernyataan pasangan tanpa menaruh curiga yang akan membantu tercapainya komunikasi, pendapat dan komitmen hubungan yang dijalani. Kepercayaan pasangan juga merupakan keyakinan bahwa pasangan akan bertindak seperti yang diharapkan berdasarkan pada pengalaman kedua pasangan dalam menjalani hubungan sebelumnya. Sehingga kepercayaan pasangan menjadi salah satu kualitas hubungan yang paling diinginkan dalam menjalani hubungan intim.

## **2. Komponen-Komponen Kepercayaan Pada Pasangan**

Menurut Rempel dkk (1985) terdapat tiga komponen utama dalam kepercayaan pada pasangan, yaitu sebagai berikut:

- a. *Dependability* (ketergantungan), mengacu pada kepercayaan dalam diri seseorang bahwa pasangannya peduli dan memberikan respon terhadap kebutuhan, tujuan dan keinginannya. Komponen ini juga mencakup harapan positif seseorang terkait dengan ketersediaan pasangan, sikap responsif dan perhatiannya (Rise & Rusbult, 2004).
- b. *Predictability* (keadaan dapat diprediksi). Komponen ini merupakan keyakinan seseorang bahwa pasangan akan berperilaku konsisten dan sesuai dengan yang telah diprediksi. Prediksi ini dapat diketahui berdasarkan interaksi yang dilakukan dengan pasangan, pengalaman dan proses belajar dari hubungan yang dijalani. Komponen ini juga berhubungan dengan sejauh mana pengalaman bersama pasangan membentuk konsistensi dan kontrol atas perilaku yang ditampilkan pasangan (Rempel dkk, 1985).

Secara garis besar, *predictability* berarti pasangan akan belajar untuk memahami perilaku yang lain selama menjalin hubungan bersama. Proses belajar ini selanjutnya akan menjadi pengalaman bagi kedua pasangan untuk saling mengerti perilaku masing-masing sehingga ketika pasangan dihadapkan pada situasi menjalani hubungan jarak jauh, masing-masing tetap memiliki kepercayaan bahwa pasangannya akan berperilaku secara konsisten seperti sebelumnya.

- c. *Faith* (keyakinan). Komponen ini merupakan keyakinan seseorang bahwa pasangan akan menjaga komitmen dan kesetiaan, dapat dipercaya pada janji yang telah diberikan serta berani mengambil





## **B. PERNIKAHAN JARAK JAUH**

### **1. Definisi Pernikahan Jarak Jauh**

Gerstel dan Gross (dalam Ponzetti, 2003) menjelaskan pernikahan jarak jauh merupakan keadaan pernikahan yang terbentuk secara sukarela dimana kedua pasangan sama-sama bekerja, mempertahankan tempat tinggal yang berbeda lokasi geografisnya dan pasangan tersebut terpisah paling tidak tiga malam per minggu selama minimal tiga bulan.

Rhodes (dalam Arida, 2010) mengatakan pernikahan jarak jauh adalah istilah bagi pasangan suami istri yang menjalani pernikahan dual karir atau kondisi pernikahan dimana kedua pasangan memiliki karir masing-masing namun tetap ingin berada dalam ikatan perkawinan sehingga secara sukarela memilih untuk tinggal terpisah. Keputusan menjalani pernikahan jarak jauh merupakan kesepakatan yang diambil pasangan suami istri ketika salah satu atau kedua pasangan ingin mengejar karir tanpa mengganggu kehidupan pernikahan mereka. Kedua pasangan pada akhirnya memilih menjalani kehidupan pernikahan secara terpisah untuk sementara waktu sebagai jalan terbaik agar dua hal tersebut dapat berjalan beriringan dan seimbang.

Selanjutnya Torsina (dalam Arida, 2010) menyebutkan pernikahan jarak jauh merupakan kondisi pernikahan yang karena alasan khusus menyebabkan pasangan suami istri tidak dapat tinggal serumah. Dan alasan yang umum terjadi pada pasangan pernikahan jarak jauh adalah karena tuntutan pekerjaan, pendidikan serta ekonomi keluarga. Sementara













dapat tinggal bersama karena salah satu atau kedua pasangan memiliki suatu kepentingan di lokasi berbeda yang umumnya karena tuntutan pekerjaan. Kondisi ini kemudian mengharuskan pasangan suami istri untuk melakukan perpisahan atau tinggal terpisah selama kurun waktu tertentu yang biasa disebut dengan kehidupan pernikahan jarak jauh.

Kehidupan pernikahan jarak jauh tentunya dapat menghadirkan permasalahan salah satunya yaitu komunikasi jika dibandingkan dengan pasangan yang tinggal serumah. Permasalahan ini akan muncul ketika salah satu atau kedua pasangan mulai tidak dapat menjaga komunikasi atau menunjukkan perilaku tidak terbuka. Situasi seperti ini akan membuat pasangan merasa curiga dan khawatir terhadap perilaku pasangannya sehingga menjadi awal dari terjadinya permasalahan pada kepercayaan antar pasangan. Menurunnya tingkat kepercayaan pasangan selama menjalani pernikahan jarak jauh telah menjadi topik yang banyak diteliti oleh penelitian terdahulu.

Menurut Tessina (dalam Naibaho & Virilia, 2016) keberhasilan menjalankan pernikahan jarak jauh dapat dilihat berdasarkan adanya kepercayaan pasangan, dukungan pasangan, komitmen yang kuat, serta komunikasi yang terbuka antar kedua pasangan.

Selain itu menurut Ramadhini dan Hendriani (2015), kepercayaan merupakan kekuatan dari sebuah hubungan. Karena dengan adanya kepercayaan, pasangan akan memiliki keyakinan bahwa pasangannya akan bertindak sesuai dengan yang diharapkan berdasarkan pada pengalaman hubungan kedua pasangan sebelumnya.

Hal ini juga membuat pasangan merasa aman pada hubungan yang dijalani karena tidak takut dikecewakan atau dikhianati oleh pasangan yang telah dipercayainya.

Salah satu upaya menjaga kepercayaan dalam hubungan yang dijalani, yaitu pasangan suami istri yang menjalani pernikahan jarak jauh diharapkan untuk dapat memenuhi tiga komponen utama dalam kepercayaan pasangan yakni *dependability*, *predictability*, dan *faith* (Rempel dkk, 1985).

*Dependability* (ketergantungan) yakni kondisi dimana seseorang percaya bahwa pasangannya adalah orang yang dapat diandalkan dan dapat menjadi tempat bergantung. Ketergantungan ini meliputi sikap perhatian dan responsif pasangan terhadap kebutuhan pasangannya. Dengan tetap menunjukkan sikap perhatian dan responsif maka pasangan tidak akan merasa diabaikan atau terlupakan meskipun mereka tidak tinggal bersama.

*Predictability* (keadaan dapat diprediksi) yaitu kepercayaan seseorang bahwa pasangan akan menunjukkan perilaku yang konsisten dan dapat diprediksi dalam kondisi apapun. Rasa percaya ini berasal dari pengalaman masa lalu antar kedua pasangan dan interaksi selama menjalani hubungan sebelumnya.

Sedangkan *faith* (keyakinan) yaitu keyakinan seseorang bahwa pasangan akan menjaga komitmen serta kesetiaan. Meskipun pasangan tidak tinggal bersama tetapi mereka tetap memiliki keyakinan bahwa pasangannya akan setia dan menjaga komitmen hubungan hingga tidak ada keragu-raguan dan pikiran negatif terhadap aktivitas atau perilaku yang dilakukan pasangan di lokasi berbeda.

Pasangan suami istri perlu menjaga kepercayaan, kejujuran serta kesetiaan. Karena kepercayaan merupakan hal utama dalam keintiman dan kepekaan yang

berdasar pada sejauh mana kejujuran mendasari hubungan antara kedua pasangan. Akan tetapi tingkat kepercayaan pasangan tidak hanya terkait dengan kejujuran salah satu atau kedua belah pihak, namun juga tergantung pada sejauh mana pasangan dapat menunjukkan perilaku dipercaya (Itryah, 2009).

Apabila dalam menjalani pernikahan jarak jauh, salah satu pasangan mulai menunjukkan perilaku tidak jujur maka hal tersebut dapat mempengaruhi tingkat kepercayaan dan membuat kepercayaan antar pasangan mengalami penurunan. Selanjutnya yang terjadi adalah salah satu atau kedua pasangan akan merasa tidak nyaman dengan hubungan mereka hingga menimbulkan permasalahan yang terus berlanjut. Oleh karena itu, kepercayaan menjadi suatu hal yang perlu diperhatikan bagi pasangan yang ingin membangun hubungan dekat terutama bagi pasangan suami istri yang menjalani pernikahan jarak jauh mengingat bahwa kedua pasangan tidak dapat saling mengetahui aktivitas masing-masing.

Berdasarkan kerangka teori di atas, maka fokus utama penelitian ini yaitu mengetahui dan menggambarkan komponen kepercayaan pada pasangan suami istri yang menjalani pernikahan jarak jauh. Selanjutnya peneliti akan mengumpulkan data-data terkait komponen kepercayaan apa saja yang muncul pada pasangan suami istri yang menjalani pernikahan jarak jauh. Data-data tersebut didapat dengan cara mengamati secara langsung fenomena yang terjadi di lapangan dan mencari subjek yang sesuai dengan kriteria yang telah ditetapkan. Selanjutnya peneliti akan melakukan wawancara dan observasi pada subjek dan apabila terdapat catatan atau sejenisnya yang merupakan milik subjek dapat digunakan sebagai salah satu data yang berbentuk dokumentasi.